
错判多了吗 其实并没有
本赛季 CBA 开赛十几轮，给

人的感觉是经常有关于裁判的新

闻爆发，好像误判、漏判、错判比比
皆是，难道在 CBA推出一系列裁

判工作的改革之后，裁判们的表现
反而比以前更差了？答案是否定

的。记者就裁判问题采访了著名篮

球评论员苏群和杨毅，他们不约而
同地认为，本赛季的裁判工作是有

进步的，争议哨并没有比上赛季
多，反而是少了。而形成佐证的是，

CBA公司日前透露，本赛季裁判的
判罚质量是“有所提升”，裁判的正

确判罚率超过了 90%。
既然裁判工作整体比上赛季

有进步，那么为何给人的感觉却是
截然相反呢？在苏群看来，这主要

是因为“绝杀球”多了，“各队竞争
激烈，绝杀或者比分接近的比赛

多，因此得到的关注度大了，一些
关于判罚的细节就被放大了。”而

在杨毅看来，裁判的误判、错判、漏
判本就是比赛的一部分，本赛季

CBA裁判明显有争议的判罚数量
并未上升，而本赛季至今最明显的

错判，其实就林书豪终场前制造深
圳队三分犯规那一次，“那个球我

仔细研究过，深圳队确实有点冤
枉。如果裁判都按照那个判罚尺度

吹，那比赛就没法打了，一场打下
来得有 200次犯规。”

上海队外援麦卡勒姆制造青

岛队赵泰隆防守犯规并且罚球绝
杀对手一事也影响很大，特别是

CBA官方给出的裁判报告，也认定
那一次错判，更是“火上浇油”，让

球迷觉得青岛队是被裁判“绝杀”。
对此苏群表示，那次判罚的情况比

较罕见，“赵泰隆失误被绝杀的那
个球，是国际篮联和 NBA规则上

有所不同，而我们 CBA受 NBA影
响比较深。”

裁判被针对 确实有点冤
如今的 CBA裁判，是在显微

镜下执法，不但自身出错要被球

队、球迷和媒体针对，有时其实还
被当成了替罪羊———像类似于“跑

表”这类 CBA老问题，也会在特定
时间被外界拿出来做文章，这些主

要由记录台承担的责任，也会被有
意无意归咎于裁判身上。

例如争议最大的林书豪三次罚
球绝杀深圳队那场比赛，就出现了

明显的“跑表”问题：当时在深圳队
何忠勉发界外球 5秒违例后，计时

员错误地使时钟多走动了 0.8秒，以

至于最后林书豪制造犯规时时间仅
剩 0.6秒，然后这 0.6秒又被“跑表”

消耗掉，两次“跑表”消耗掉了一秒
多时间，深圳队就此失去最后一次

进攻机会。也许有人会说，记录台
“跑表”而裁判没有能给予纠正，这

也是裁判的错。但是换位思考一下，
在那么紧张的时刻，所有人的关注

度都在比赛本身，让裁判时刻盯住
时钟是不是勉为其难了？换句话说，

如果不是裁判报告主动提出了“跑
表”现象，可能外界关注的焦点依然

会停留在林书豪那次犯规该不该吹
罚身上，而那场比赛最大的争议其

实不是该不该吹，而是“时间都去哪
儿了”。

我们的记录台工作人员大都
是大专院校的学生和老师，并不以

这个为职业，所以出现问题也很正
常，但主要责任不该归于裁判。而

在杨毅看来，现在 CBA裁判的执
法环境很恶劣，“球场上一出现问

题，裁判很容易就成为被针对的对
象，很多人是不会深究到底是谁的

责任的，好像只要说‘裁判错了’就

一定是对的。”
值得一提的是，在新媒体环境

下，现在各队都有自己的发声平
台，在出现一些争议判罚时会站在

自己的立场上质疑裁判，也容易让

许多不了解内情的球迷

一哄而上。

提升公信力 一直在努力
在 CBA公司全面接手运行联

赛之后，CBA联赛在裁判工作上已

经取得一些进步和成绩。诸如启用
视频回放系统，裁判监评体系进一

步完善，都在很大程度上限制了裁
判控制比赛的可能性。很多球迷其

实应该已经意识到，类似当年可兰

白克抱摔韩德君被漏判，当值主裁
判在全国直播、观看回放的情况

下，仍坚持错误判罚等这样的情
况，几乎已绝迹。

当然，要减少争议哨，归根结底
是要裁判们切实提升自身水平，为此

CBA联盟也一直在努力。本赛季，
CBA联赛推出名为“獬豸计划”的职

业裁判制度，有五名专职裁判员与
CBA公司签约，职业裁判的诞生有

助于更公平公正的执法。随着“獬豸
计划”的面世，CBA裁判在球场上的

吹罚表现，也将直接影响到他们的薪
资水平，如果一名裁判的正确判罚率

低于 87%，将被处以降档和减少比
赛的处罚。

除了裁判体制的改革之外，CBA
联盟还对裁判工作的完善延伸到赛

场之外。自 2017-2018赛季开始，联
盟陆续不定期公布裁判报告。就本赛

季而言，新赛季开赛至今，CBA联盟
赛后裁判报告的数量和反馈速度均

有不小提升，并且主动将一些外界没
有关注到的错判予以公开，也让人看

到 CBA官方敢于认错的勇气、加速

职业化进程的决心。
业内人士认为，当前 CBA裁

判还处于一个吹罚尺度的适应期，
要给他们宽松一些的执法环境。

“以往裁判吹罚并没有一个太明确
的衡量标准，诸多裁判对于关键时

刻的吹罚尺度仍心存疑虑。相信随
着裁判报告的出炉，裁判对于关键

球吹罚会有更好的把控，争议自然
也会减少。”
本报记者 李元春
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聚焦 汇文 体

有争议就怪裁判
谈判罚就喊黑哨

    “林旋风”昨晚刮到上海，沪

上球迷果然捧场。能容纳 5000人
的上海源深体育馆，本赛季第一

次坐满了人，原因只有一个，那就
是北京首钢的外援林书豪来了。

“从我到 CBA以来，很多客场

都变成了主场，我一定会

记住这一年。”赛后，林

书豪非常感恩 CBA

球迷对他的厚

待，“我觉得我们

的球迷都很疯
狂，他们的热情

让我非常感动。”

当年有麦迪，
如今有林书豪。

CBA25年来，有影
响力的外援林林总

总，但是在影响力
上能够达到让客队

球迷倒戈的程度

的，只有这两人。当
然，比起天赋

异禀但性格高

傲的麦迪，

林书豪是更

接地气的那
一个。黄皮

肤、黑眼睛，
林书豪的励志故事让无数中国球

迷倾倒。
昨晚的源深体育馆，安保力

量比平时多了不少，看台上，通道

中，客队休息室门口，都多了不少
保安，这一切也是因为林书豪。看

台上，许多球迷都穿着林书豪的
北京首钢 7号球衣来的，甚至还

有人穿着他当年在尼克斯队的 17

号球衣。林书豪的“粉丝”当中不

少是女球迷，是啊，一个哈佛毕
业、曾拿过千万美元年薪、并且还

没有女朋友的“男神”，一个和善、
有爱还毫无大牌架子的谦谦君

子，还有什么比这更有吸引力的
偶像吗？

比赛开始前，林书豪一个双
手挂篮筐的热身动作，就引发了

现场球迷的高声欢呼，他助攻方
硕投中一个三分球后，源深体育

馆的欢呼声无比热烈，甚至会让
人以为这是在北京队主场。全场

比赛，在上海队有针对性的紧逼

围之下，林书豪只得到 13分，创

下 CBA生涯新低，不过球队赢得
了胜利，个人的数据他并不在乎。

赛后，林书豪把自己的球鞋送给
了现场球迷，想要他签名和合影

的人涌进了通道，这时特意安排
的安保力量发挥了作用，他顺利

退场。

或许是照顾到上海球迷和媒
体的情绪，赛后表现并不非常抢

眼的林书豪被带到发布会，连他
自己也开玩笑地表示，不知道为

何主教练会这么做。赛后林书豪
依旧赞美队友，“这也是我为何喜

欢我们球队的原因，在我受到压
力时，他们都会帮我分担。”在林

书豪看来，这不是一场好看的比
赛，两队打得都不漂亮，但是他喜

欢有这样的经历，“无论是酒店还
是球场，我都看到了很多球迷，真

的非常感谢他们，这是一个难忘
的赛季。”

本报记者 李元春

体坛话题

风箱里的老鼠———两头受气；猪八戒
照镜子———里外不是人。这两句歇后语，似
乎正好用来形容CBA的裁判们。本赛季，
CBA赛场上的“法官们”好像格外抢镜，认
为裁判故意左右比赛胜负的声音也甚嚣尘
上。

有争议就怪裁判，谈判罚就喊黑哨。那
么，CBA为何会产生这种对裁判“人人喊
打”的现象？作为赛场上的执法者，裁判们
的表现是真的无可救药了吗？还是由于种
种原因，他们是被误解甚至被“妖魔化”了？■ 广厦队主帅李春江与裁判交流 图 新华社

———CBA赛场法官为何被妖魔化
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我在现场

林书豪感恩 CBA球迷的厚待

■ 林书豪

赛后将球鞋赠
球迷

本报记者 李铭珅 摄

■ 林书豪带球突破 本报记者 李铭珅 摄


